

HOY CLAUSURARA EL QUINTO CONGRESO PANAMERICANO SUS SESIONES

La reina de los diamantes protectora de principes

Constantinopla, 2. — La famosa colección de brillantes que en un tiempo adornó la belleza de Lady Regina de Bergon, reina de los brillantes de Rusia, está desapareciendo rápidamente día a día. Ella fue favorecida de príncipes y nobles y le obsequiaron millones de rublos en diamantes, pues antes de la guerra era conocida como la mejor actriz de cine. Ahora está vendiendo sus joyas para ayudar a los príncipes y nobles rusos refugiados, que se ganan la vida como meseros o como cantantes de cabarets y mozos de cordel. Los diamantes se han estado vendiendo a usureros; ella calcula que no podrá mantenerse mucho tiempo y Lady Regina al finalizar su fortuna, se embarcará a los Estados Unidos de América, a trabajar de nuevo en los escenarios, pues no puede familiarizarse con la

Se reunirá en Río Janeiro, en 1925, un Congreso para modificar el Código de Derecho Internacional del Nuevo Mundo - Otro record de baile obtenido por una americana

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

idea de lavar trastes en los restaurantes ni de aceptar humildes propinas de los mercaderes a cuyas mesas sirven los más altos nobles rusos.

En 1925 se revisará el Código de Derecho Internacional Panamericano

Río de Janeiro, 2. — Se han ultimado ya los detalles para que la Comisión Internacional de Jurisconsultos de las repúblicas americanas se reúnan en esta capital en 1925 con el objeto de revisar el código Panamericano de Derecho Internacional; se sabe que concurrirá México; y se abraza la esperanza de que no esté ausente, como ocurrió en Santiago, ninguna de las naciones del Nuevo Mundo.

Se va a editar una sensacional película

Berlín, 2. — Una compañía cinematográfica alemana acaba de iniciar los trabajos para la producción

Alvaro Sáenz, don José María Macaya, don Miguel Macaya, don Stanley, don Milton y don David Maduro, don Jorge Calzada, don Rafael Alvarado B., don Teodosio Castro, don Walter Field, don Claudio Montealegre, don Napoleón Quirós, don Roberto Fernández, don Fernando Martínez, don Jorge Echandi, don Guillermo Castro, don Carlos Pacheco, don Manuel Pacheco, don Ricardo Gudián, don Víctor Domínguez, don Otilio Ulate, don Luis Siebe y don Rafael Herrera I

Cumpleaños de un sabio

Ayer 2 del corriente mayo celebró el aniversario de su natalicio el eminente hombre de ciencia doctor don Antonio Maggiorani quien fué se día visitado en su hotel por el señor Cónsul Italiano y por sus amigos.

de una colosal película que llevará por título "La Venganza del Faraón" basada en la trágica muerte del Lord Carnavon. El argumento presenta al Faraón en medio de todo el esplendor de su corte; así como su suntuoso entierro realizado secretamente en el desierto, y los méritos con que los sacerdotes egipcios pronunciaron terribles maldiciones contra quien se atreviera a turbar el último sueño del monarca. Por último se representará el reloj lanzado a las

superticiones por el arqueólogo mártir, el descubrimiento de la tumba de Faraón y la muerte del Conde de Carnavon.

Las repúblicas del Caribe defienden a México

Santiago de Chile, 2. — Se está discutiendo en la Conferencia la proposición presentada por los Estados Unidos para que se reúna una conferencia de la Cruz Roja internacional. Se han escuchado las alegaciones de las repúblicas del Caribe

que defienden los intereses de México en relación con el funcionamiento futuro de la unión panamericana.

Una bailarina agota diez hombres y danza veintisiete horas seguidas

Nueva York, 5. — En Broadway, en el centro de la marina por el vals se ha obtenido otro record, de duración en el baile; Miss Alma Cumunings de San Antonio, Texas, bailó veintisiete horas consecutivas vals, fox-trots y ones thes, tomando sus alimentos sin dejar por eso de bailar; agotó diez compañeros en una verdadera saturnal dante. El primero de dichos compañeros quedó desfallecido al cabo de siete horas de bailar; estuvo tocando una orquesta hasta que lo permitieron los reglamentos de policía y después continuó la pieza con fonógrafo.

Las condiciones del Rey para el casamiento de su hija

Roma, 2. — Parece con-

El recreo del domingo

Se nos ha manifestado que el Sr Ministro de Guerra se ha prestado gustoso para que en el recreo del domingo, que se verificará en el Parque Central, varias estimables matronas de esta ciudad, cobren \$ 0, 25 de entrada, para una obra de beneficencia.

Tipos de cambio Banco de Costa Rica

Nueva York	450 %
Londres	418 —
París	152 —
España	345 —
Italia	111 —
Suiza	409 —
Bélgica	132 —
Hamburgo 0.00039 oro am.	
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.	

San José, C. R., Mayo 2 1923

firmarse que el Rey consintió en el casamiento de su hija Yolanda con el Conde Calvi di Bergolo, sólo por complacer a su hija, pero con las siguientes condiciones: que el marido debe desligarse por completo de su familia; que ya casada Yolanda no vivirá más en Roma; que ningún título especial se dará al marido; que la dote será muy moderada en vista de la modesta posición de la familia del marido. El Rey hizo a su hija un regalo de diez millones de libras. La clase media se muestra satisfecha, mientras que las clases elevadas han mostrado claramente su aversión.

Clausura de las sesiones de la Quinta Conferencia Panamericana

Santiago, 2. — El jueves próximo será la clausura de las sesiones de la Quinta Conferencia Panamericana según declaraciones que publica la prensa.

Reunión

en la Casa Presidencial

El 1º de mayo, después de la sesión en la Cámara, casi todos los señores diputados visitaron al Presidente Acosta con quien estuvieron en palique largo rato, y en cuya compañía brindaron con champaña por la prosperidad de la República.

Dicen que fueron tantos los brindis, que se "alzó" un núcleo regular de conscriptos.

Algo mas acerca de un asalto

De Tucurrique nos dicen por telégrafo que no ha habido asaltos en la finca el Congo, al joven Augusto Jiménez, los que son simples fantasías.

A eso diremos que los datos publicados por EL DIARIO DEL COMERCIO nos los suministró el mismo Jiménez, quien también nos mostró las heridas que le ocasionaron y fue atendido por el Dr. don Luis P. Jiménez.

No dudamos de la honorabilidad de los vecinos ni de la de Jiménez.

Baile en obsequio de la señorita Anita Echandi

Con motivo de ser cumpleaños, el 12 del actual, de la señorita Anita Echandi Jiménez unos cuantos amigos suyos la obsequiaron con un espléndido baile que tuvo verificativo en la residencia de sus padres, señores Licenciado don Alberto Echandi y doña Pepa Jiménez de Echandi.

Homenaje muy merecido se ha hecho a la bella y linda señorita Echandi en quien se reúnen la hermosura y las virtudes heredadas de su honorable familia.

El DIARIO DEL COMERCIO une sus votos a los de nuestra sociedad en honor de la bella y distinguida niña, deseándole todo género de venturas.

El baile dió principio a las diez de la noche concluyendo a las 2 y media de la madrugada siguiendo, siendo un espléndido sarao.

La orquesta estuvo a cargo del profesor don Jorge Béeche.

A la simpática fiesta concurrieron las siguientes señoritas: Inés y Clara García, Ada Chacón, Margarita Domínguez, Sarita y Violeta Maduro, Noemi Sasso, Mercedes Rucavado, Aída María e Idaly Charpentier, Margarita Sáenz, Margarita Ortiz, Rosa A. Castillo, Estercita Jiménez, Carmela Domínguez. Señoras: doña Laura de Garcés, doña Anita de Charpentier, doña Elena E. de Sáenz, doña Flora de Domínguez, doña Terecita de Jiménez, doña Pepa de Echandi. Caballeros: don Joaquín Lizano, don Alfredo Lizano, don Teodorico Quirós, don

Sección Deportiva

a cargo de FREE - KICK

Texto de las comunicaciones cruzadas

Desde hace días no se celebra en esta ciudad un juego entre equipos de peso. El largo verano ha hecho a los Clubs principales tomar un obligado receso. Ahora, se comienza a agitar de nuevo el entusiasmo y se proyectan varios juegos de importancia.

El conocido Club Sport La Libertad ha invitado a jugar una partida al Club Sport Herediano, que ha aceptado, como se verá de las comunicaciones cruzadas entre ambos.

Carta del Club Sport "La Libertad"

San José, 30 de abril de 1923.

Sr. Srío. del Club Sport Herediano.

Muy señor mío:

Con el fin de recolectar fondos para la repatriación de un grupo de costarricenses que se hallan en Honduras, en situación sumamente aflictiva se han formado comités en distintos lugares de la República, patrocinados por la Cruz Roja Costarricense.

El Club Sport La Libertad, que al igual del que Ud. es digno Secretario, han estado siempre dispuestos a secundar toda iniciativa que tienda, aparte del fomento del sport, a prestar su ayuda en todo aquello que encierra un fin benéfico, ha creído de su deber colaborar en lo que pueda a la repatriación de nuestros compatriotas y juzga que un medio muy oportuno,

El Club Sport Herediano acepta el desafío que le hace el Club Sport La Libertad

sería el de verificar una fiesta deportiva que por la capacidad y conocimiento de los contendientes, despierte el mayor entusiasmo y dé por lo mismo un resultado peculiarmente halagador.

Por esas razones esta Directiva se permite invitar al Club que Ud. representa para jugar entre las primeras divisiones un match de football en esta ciudad el domingo 6 de mayo entrante a las nueve horas, patrocinado por la Cruz Roja Costarricense y en la inteligencia de que el producto de la fiesta proveeniente de alquiler de sillas que puedan colocarse alrededor del campo de juego sea recolectado íntegramente por la referida institución y destinado a la repatriación de nuestros compatriotas.

Abrigamos la seguridad de que nuestra invitación ha de ser aceptada por Uds. y si así fuere le estimaré enviarnos la lista de los jugadores para entregarla junto con la nuestra a la Directiva de la Cruz Roja para la impresión de los respectivos carteles, así como indicarnos la persona que Uds. deseen como árbitro de juego, elección que sea cual fuere queda desde luego aceptada por nosotros.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de Ud. con la mayor consideración, muy atto. y S. S.

Por la Directiva del Club Sport La Libertad,

JOSÉ LUIS QUIRÓS Srío.

Carta del Club Sport Herediano

Heredia, 1.º de mayo de 1923.

Sr. Srío. del Club Sport La Libertad don José Luis Quirós.

San José

Muy estimado señor:

Tengo instrucciones de la Directiva del Club Sport Herediano para contestar su muy apreciable del 30 de abril último en que por encargo de la Directiva de la cual es Ud. digno Secretario, invita a nuestra primera división de football a jugar una partida el 6 de los corrientes a las nueve de la mañana, en la Sabana, con el fin de recoger alguna contribución con que ayudar a la repatriación de nuestros compatriotas, olvidados en Honduras.

El Club Sport Herediano, siempre atento a estas empresas nobles, y desean de contribuir con su esfuerzo a la realización de un empeño humanitario y nacional, acepta la invitación siempre que el juego se verificara el domingo 13 del corriente mes.

En cuanto se refiere a elección de árbitro, que Uds. dejan a nuestro cuidado y por el cual se les rinde las gracias, no nos preocupa, si ustedes como lo creemos y esperamos, señalan para ese cargo a persona de respeto por sus conocimientos y rectitud.

Muy pronto, tendré el gusto de enviar a Ud. la lista de los jugadores nuestros y en tanto reciba la estimación de su servidor,

SAMUEL ARGUEDAS

Secretario

Desamparados y Aserriceños

En Desamparados, tuvo lugar una partida de football entre el equipo de aquel lugar y el de Aserrí, dedicada al caballero don Rogelio Pardo, gerente de la Empresa de automóviles de J. P. Arango y C. A las dos de la tarde comenzó el juego haciendo de árbitro don Joaquín Manuel Gutiérrez y desde el primer momento se notó la superioridad del equipo de Desamparados, su mejor conocimiento del campo y de las reglas del futbol. Los de Aserrí, si bien es cierto que tienen facultades especiales para este deporte, no están acostumbrados (seguramente por lo pequeño de su cancha) a jugar en cancha grande y de allí que pronto la mayoría de los jugadores diera muestras de agotamiento, razón por la cual fue fácil al equipo contrario hacer dos goals por ninguno.

Después del juego el señor Pardo obsequió al equipo vencedor con una hermosa copa de plata y luego vencedores y vencidos improvisaron una pequeña fiesta que se prolongó hasta tarde.

Floreño y Colón

Esta partida tuvo verificación en Heredia y es una de las señaladas en el cuadro de juegos de la Liga Provincial Herediana. La partida estuvo interesantísima y terminó con un empate de un goal por cada lado. Hizo de juez don Fabio Pacheco.

Encargue sus trabajos a la IMPRENTA MINERVA

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores GAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

COSTA RICA MOTOR COMPANY

Frente a la Plazoleta de la Artillería.

Servicio de CAMIONES a ASERRI

Sale de San José	Sale de Aserrí
7.45 a. m.	5.45 p. m.
10.30 a. m.	6.30 a. m.
12.45 p. m.	9.00 a. m.
3.00 p. m.	12.00 m.
4.00 p. m.	2.00 p. m.
5.00 p. m.	4.00 p. m.

GUSTAVO BRENES

CONTRATISTA CONSTRUCTOR

Se hace cargo de toda clase de trabajos por contrato o dirección.

Dirección: Lado Oeste del Liceo de Costa Rica.

Clínica de los Doctores Victory & Pacheco

CASA DE SALUD montada con todos los adelantos modernos y condiciones higiénicas deseables, al alcance de todos.

Pensiones de 1.ª clase \$ 15.00 diarios

" " 2.ª " 12.00 "

" " 3.ª " 8.00 "

Hay además dos cuartos de lujo a \$ 25.00 diarios

MEDICO RESIDENTE

SE OFRECE:

Cacao maní a \$ 45.00 quintal
 Arroz del país a 30.00 "
 Frutas de California a 46.00 "
 Jabón Azul Inglés a 26.00 la caja
 Queso Bagaces a 95.00 quintal
 Hierro para techo, de 6 pies; Baldes de todo tamaño, Papel de imprenta barato, Gasolina Wico.

en el

Almacén de Tomás Fernández F.

Teléfono 198 - Apartado 614

Paragüería "La Japonesa"

Fábrica de Paraguas

25 varas al Sur de "El Cometa"

Extenso y variado surtido de paraguas de seda y media seda, satines y algodones.

PREIOS Y CALIDAD SIN COMPETENCIA

IMPORTANTE: Su propietario hace constar al público en general que no tiene agentes en la calle y que el trabajo se recibe y entrega en el mismo local.

La Pensión Italiana

RESTAURANT

25 varas al Oeste de la Botica Francesa TELEFONO 822

El más frecuentado de la capital porque es el mejor en su género.

Platos exquisitos, servicio esmerado y a la carta. Comodidad, limpieza y buen trato. Prontitud en servicio a domicilio.

Los domingos en la noche menú especial

SASTRERIA PANDOLFI

San José, C. R. — Apartado 790
 50 varas al Sur de la Tienda de Chepe Esquivel.

Avisa a su numerosa y distinguida clientela que ha recibido un extenso y variado surtido de casimires de las mejores fábricas inglesas. Una visita convencerá

Movimiento marítimo

Puntarenas 1.º

Hoy a las 11 horas zarpó para Corinto el vapor panameño CITY OF PARA de 2162 toneladas, 56 tripulantes, Capitán A. Hunter y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros para La Libertad: Malsquias Sáenz Corrales, Amapala; Monseñor Agustín Blessing, Pbro. Carlos Trapp, Corinto; Paulina Esquivel y dos niños, La Unión; Daniel H. Rubio, Eléser González señora y niño, y Lorenzo Carvajal. Correo 1 saco y cinco paquetes. Carga 16 sacos de papas con 1570 kilos, 1 caja de aparato de cine con medida de nuevo pies cúbicos todo para San José de Guatemala.

Puntarenas 2.

Hoy a las 8 horas fondeó el vapor inglés ACAJUTLA de 658 toneladas, procedente de Corinto con dos días de mar, 57 tripulantes, Capitán G. March y consignado a Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros: Emilio Alcalá, Carlos Arévalo, Nadal K. C. H. Huberick, Salvador Zelaya L., Julio Lacayo, Octavio Lacayo, Jorge Lacayo, A. W. Griffith, Pedro Torres Ruiz, Juan Núñez, Abelino Serrano, y Aquilino Llerandi; ocho en tránsito, correo 14 sacos y cuatro paquetes, carga una caja de estuches faltante del viaje pasado.

Puntarenas 1.º

Hoy a las 14 horas fondeó el vapor noruego ROMULUS de 2301 toneladas, procedente de Talala Perú con cuatro días de mar, 28 tripulantes, Capitán P. H. Saanaes y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. 2 paquetes de correo, carga 4220 bultos con 148 toneladas.

Limón 2.

Ayer a las 18 horas fondeó la lancha costarricense LEONOR de 30 toneladas. Procedente de Bocas del Toro con 30 horas de mar; 3 tripulantes. Capitán Juan Smith y consignado a José Rodríguez. Sin pasajeros, carga ni correo.

Se inauguran las sesiones ordinarias del Congreso Constitucional

El Lic. don Arturo Volio fue reelecto Presidente de la Cámara - En todo el actual período administrativo ha desempeñado ese alto puesto el Lic. Volio

Conforme a los preceptos constitucionales, anteayer 1.º de mayo, se inauguró el nuevo período de sesiones ordinarias de la Cámara Legislativa, y se eligió el Directorio de dicho Congreso.

A las 12 hs. la Avenida Central estaba muy concurrida y en las barras del Congreso había aglomeración de ciudadanos. Frente al Palacio un batallón de policía de ambas sesiones, y un grupo distinguido de oficiales de infantería, colaboraban en tan significativo acto, con el rigor de estilo.

Se abre la sesión

A las 12 y 20 se abrió la sesión, presidiendo el Lic. don Arturo Volio.

Asistieron todos los Representantes menos Monge, Sancho, y Paris.

El Lic. Volio declaró abierta la sesión manifestando que se procedería en primer término a elegir el nuevo Directorio.

El Representante Fernández moñónó en el sentido de que por aclamación fuesen reelectos sus miembros.

El Presidente señor Volio dijo que consideraba muy honoroso lo propuesto por el señor Fernández, pero el Reglamento exige que haya votación.

La elección

Se procedió a elegir Presidente con el resultado que sigue:

Volio (don Arturo) 28 votos; don Ricardo Jiménez UNO y otro don Juan Rafael Arias

Vice-Presidente: Carlos

Díaz Barquero, 21 votos; Cordero 14; Jiménez, dos; en blanco 3. En consecuencia resultó electo don Carlos Díaz por 24 votos. Primer Secretario. Quesada, 32 votos; Cortés, 3, dos en blanco y uno los señores Jiménez, Acosta y Ortiz.

Segundo Secretario: Acosta 33 votos; Briceño, 3; dos en blanco y uno los señores Jiménez y Cortés.

Primer Prosecretario: Ortiz 28; Cortés 2; en blanco 6 y uno los señores Herrera Jiménez, Araya, Briceño.

Segundo Prosecretario: Fernández 19; Rojas 4; Castro 1; Herrera 3; Araya 3, Briceño 5; Volio don Jorge 1, y cuatro en blanco. Electo Fernández por 22 votos.

Discurso de don Arturo Volio El Presidente Volio declara



LIC. DON ARTURO VOLIO

abrió el período de Sesiones Ordinarias, y en breves palabras expresó su satisfacción y agradecimiento a la Cámara por el homenaje de simpatía y de confianza que nuevamente se le dispensaba.

"Me siento orgulloso, dijo, de colaborar en una Asamblea de hombres de leal y probado patriotismo.

Deber mío es prestar el juramento en que prometo cumplir conforme a las leyes respetando siempre la Constitución."

En política, en la contienda ya iniciada, guardará la imparcialidad del caso y ofrece ser el fiel de la balanza.

En aquel instante el clarín anunció a entrada del Pabellón Nacional al augusto recinto; la Cámara se puso de pie y entró el abanderado

colocándose al lado derecho de la mesa.

Siguió el Presidente Volio en el uso de la palabra. Refiriéndose a la tarea del Congreso en el período anterior, declara que ha sido ardua la labor de reconstrucción, habiendo cobrado mucho levantar de nuevo el edificio nacional tan maltratado por la guerra, por la lucha intestina, los desórdenes etc.

Está satisfecho de ese esfuerzo de encarrilamiento. Se laboró en un terreno en donde la simiente hubo de fructificar con toda bondad.

Se manifiesta el orador muy complacido con el desarrollo de la agricultura y desea vivamente que se continúe la tarea iniciada con fe entusiasmada y cordialidad.

Reptó el Lic. Volio, re-

Pasa a la pág. 5

EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor - Licores extranjeros y del país - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos - TODO BUENO Y BARATO

De la vida que pasa

SOBRE EL MISMO TEMA

En «La Tribuna» del 30 he visto un artículo en que se hace una rectificación a conceptos que en breve y ligero comentario, emitimos refiriéndonos a los dos pasos de mayor trascendencia que ha dado nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores en lo que va del año presente: el Protocolo canalero firmado en Washington el 1.º de febrero de 1923 y la proposición de reorganización de la Unión Panamericana y el retiro de los marinos norteamericanos de Nicaragua, presentadas en abril de 1923 ante la 5.ª Conferencia reunida en Santiago.

No quisimos decir que en el mismo minuto se plantearan ambos extremos: mes y medio, o más tiempo, es la diferencia que los separa. Pero insisto en que, si los Estados Unidos son autorizados por nuestro gobierno para construir la vía interoceánica, ocupando para ello zonas costarricenses, es justo creer que a ambos lados del canal en proyecto el gobierno norteamericano acomode las fuerzas que han de cuidar los millones que en la obra se inviertan, todo lo cual, lógico es pensar, traería como consecuencia la creación de una nueva Canal Zone, colocada sobre las fronteras de Costa Rica y Nicaragua. De modo que con la opción canalera se da entrada al pabellón y los marinos norteamericanos en Centro América. Y en esto veía la contradicción: en el Sur, nuestro delegado insinuó que Centro América vería con gusto el retiro de esos mismos marinos del territorio nicaragüense. Si el Protocolo canalero ya estaba muerto, según lo dice la persona que habla en «La Tribuna», estamos de plácemes. La conversión que significa el proyecto Alvarado Quirós es más de la simpatía general costarricense y más de acuerdo con la aspiración pública y el criterio nacional que rechazó el Protocolo canalero, al que se han apuntado serios peligros, y el que, de no haberse retirado, se hubiera discutido al mismo tiempo que nuestro delegado presentaba en Chile su propuesta.

Siguiendo nuestras referencias sobre el artículo que nos proponemos comentar, honradamente manifestamos que, en nuestro criterio, encontramos orientaciones diferentes de Washington y la de Santiago; pero lejos de nosotros ha estado el pensar de que la mente del gobierno haya ido en daño de la Patria. Exagerados, absolutamente exagerados y fuera de justicia nos parecieron los ataques que al gobierno nacional hizo el escritor Jacinto López. Dios permita que nunca usemos tal tono para atacar la conducta seguida por nuestros gobernantes, los de ahora, los de ayer, o los de mañana; porque si nos viésemos compelidos a tal necesidad, ello significaría que el gobierno de Costa Rica estaba contra la libertad y la autonomía de nuestra patria y sería un gobierno traidor a la nación. Damos, pues, de contado que el Ejecutivo procedió «de buena fe» en Washington, pero que anduvo con desacierto, lo que se prueba con la muerte del Protocolo canalero que fue reprobado casi por unanimidad, al extremo de que el Ejecutivo mismo lo retiró de la consideración del Congreso Nacional.

Siguiendo adelante, no soy yo de los que ven en la proposición Alvarado Quirós una tendencia de hostilidad contra Washington. ¿Qué desacierto sería el provocar

odios en nuestra nación contra la nación norteamericana que siempre nos ha tratado con lealtad y nos ha considerado como un pueblo libre y conciente! Se nos viene al recuerdo el dicho de don Juan Tenorio ante las bravatas del de Ulloa: ¡venir a amenazar un león, con un miserable palo! Pero apartándonos de la potencia de los Estados Unidos y de nuestra debilidad, coloquemos a ambas naciones como seres, como personalidades de igual valer en un plan de justicia y de derecho. Es lógico pensar entonces que si entre ellas, hay antagonismo de tendencias y de intereses, la voz de la justicia ha de dictar fallo, favorable a uno de los dos contendientes: el plano en que esto se coloca es de elevación extraterrenal, un poco más arriba del practicismo del día, donde, por más que se ha luchado, siempre triunfa quien tenga la fuerza. Pero ¿en cuántas ocasiones de la historia de fuerza ha sido la expresión del derecho?

América Latina no puede sustraerse al temor de la amenaza norteamericana. Ese temor es fundado: la potencialidad norteamericana, demasiado viril, llena de juventud y disponiendo de recursos que apenas si se conciben, obra en un plan de lógico desarrollo: si ya el propio territorio de la Unión resulta estrecho para esta colectividad creciente, es lógico su desborde: y rebalsa, como el agua de los estanques colmados, hacia los planos fáciles. El Japón, con todo y ser potencia de primer orden, no ha sido dique bastante para impedir el desborde norteamericano hacia el Asia. En China, los Estados Unidos le disputan al amarillo el mercado, los ferrocarriles, el comercio. Y el desborde se ha acentuado más hacia las repúblicas latinas del Nuevo Mundo, que son terreno más propicio. El comercio, la marina, las industrias, la agricultura, la minería, van quedando supeditadas en toda la América al capitalismo y al empresario norteamericanos. El temor del latino es justo: tras el dinero, nos vienen la diplomacia, el trabajador, el negociante y el banquero; y a veces, detrás de ellos, la marina y el ejército. Es justa la prevención que existe contra la divisa clásica de los anglosajones: *the flag follows the trade*; tras el comercio va la bandera.

De allí que pensemos que no es plan de hostilidad a Washington el de Alvarado Quirós; sino plan que tiende a armonizar la vida de todas las nacionalidades de América, tendiendo a una leal y efectiva cooperación entre las dos opuestas tendencias, sin entrañar peligros para las soberanías más débiles. Y es que, en nuestra situación de repúblicas indefensas y a merced de un imperialismo incontrarrestable que nos arrollaría si no se ajustase a las tendencias del Derecho y de la Justicia, tan desatinado sería entregarnos con servilismo, como desafiar con arrogancias imposibles y suicidas. Por eso lo aconsejable es ir por un camino de derecho, sin temores y sin bravatas, procurando siempre armonizar el poder del fuerte con nuestra debilidad para sacar adelante la nacionalidad, la nacionalidad entera, sin sombras que empañen ni desdoren, con independencia absoluta y con integridad completa.

Entendemos, quizás nuestras ilusiones nos engañen,

que hay una tendencia universal hacia el régimen del derecho, hacia una inteligente cooperación internacional, hacia la formación de una Liga de Naciones, que es como un rudimento del Estado Internacional, que representa la marcha del género humano hacia una ciudad soñada: es una natural evolución, producto de tantos desaciertos y de tantas barbaries, en el concepto de la sociedad humana que va llevando a los hombres desde el régimen individualista de las primitivas edades del individuo solitario de las cavernas hacia la idea del soñado Estado del Mundo. Esta tendencia, bienhechora para todos, cimenta, a nuestro ver, la personalidad del individuo, la de la familia, la de la nación, por muy pequeña y débil que sea, y la de la raza.

De allí que justamente deduzcamos que en América, como en Europa, cada nación es una personalidad puesta al servicio de las otras, tal como un individuo, que no puede eximirse de estar al servicio de la sociedad en que evoluciona y en que vive. Por eso, sobre el temor de los latinos de América y la tendencia imperialista de cierta parte de los anglosajones de Norte América, debe ejercerse la presión que los lleve a la armonía y a la mutua comprensión; derechos y deberes tienen los unos y los otros y la Unión Panamericana a hacerlos efectivos debiera tender, sin menoscabos para ninguno.

Por otra parte, no ha estado en nuestra mente, si es que nosotros viene enderezado el último párrafo de La Tribuna en el artículo a que nos referimos, prestarnos para la loca tarea de «establecer malas inteligencias entre los países y para destruir la amistad entre ellos». Comentamos sin exaltaciones un hecho de la vida nacional, teniendo en cuenta que exponíamos un criterio personal del modo más sereno y obedeciendo a nuestra manera de pensar. Sin pretender estar con la verdad absoluta, pero convencidos de decir lo que pensábamos y sentíamos al respecto; es cierto que lo que se escribe suele ser a veces fuente de males y no negamos que por imprudencias de periodistas, se ha llegado a graves extremos, sobre todo cuando la inspiración de la palabra escrita viene del chauvinismo. Pero en lo que hoy va escrito, podrá ver, quien escribió contradiciéndonos, que no es en esa escuela de egoísmos donde hemos bebido. Apuntamos un hecho desde nuestra mesa de periodista, a donde no han llegado hasta ahora pasiones criticables: ni quisimos hacer del tema arma contra el gobierno, ni contra determinado hombre del gobierno, ni contra nación alguna. Todo fue comentario al margen de la actualidad, señalando dos hechos en que el criterio director de nuestra política extranjera aparecía contradiciéndose: si se nos prueba evidentemente que no existe la contradicción apuntada, confesamos nuestro error y todo habrá pasado.

Y en final, sinceramente es nuestro deseo estar en equivocación, pues eso nos probaría que en el Sur y en el Norte el mismo criterio nos alienta. Eso sería mucho mejor para Costa Rica que para el Gobierno y satisfactorio para todos.

JOAQUÍN VARGAS COTO

La sesión de ayer en el Congreso

El diputado Montero Barrantes mociona para que al ex-Presidente Aguilar Barquero se le declare Benemérito de la Patria

A las 15 hs. se abrió la sesión presidida por el Lic. don Arturo Volio. Leída que fue el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó. Presidente.—Declara que en el presente período de sesiones ordinarias quedan reelectas las comisiones que fungieron en la jornada anterior.

Lic. Aguilar Barquero Benemérito de la Patria.

Montero Barrantes.—En otra ocasión pidió a la Cámara que se declarara Benemérito de la Patria al Lic. don Francisco Aguilar Barquero, pero habiendo recibido en aquella fecha varias cartas de aquel caballero prescindió de su propósito. Ahora, después de tres años y encontrándose el Lic. Aguilar Barquero muy enfermo, le parece un deber de altísima justicia otorgar tal título a ese patriota eminente.

Se refirió al brillante período del Lic. Aguilar Barquero durante los 9 meses de su gobierno, del que nadie puede decir una palabra en contra. Para el ilustre ex-mandatario sólo hay voces de grato recuerdo y de veneración sin límites. Hace moción para que la Mesa dé lectura al Dictamen favorable que se emitió en aquella fecha, y se altere el orden del día para conocer de tan importante asunto.

Puesta a discusión esa moción fue aprobada por 26 bolas blancas contra 12 negras.

Montero Barrantes.—Desliga de su proyecto al Lic. Pérez Zeledón que aparecía en el anterior, por el deseo de ese caballero, ya manifestado de un modo final, y pide al Congreso que apoye su moción. Pide que se dispensen los trámites de ley a este asunto y se altere el orden del día para conocer de él.

Hecha la votación dio el resultado siguiente: 31 bolas blancas y 3 negras.

Se señala para primer debate la sesión siguiente.

Jubilación al General Carazo

Se lee un memorial del Ministerio de Guerra pidiendo se le conceda una pensión de ₡ 200 al general don Buenaventura Carazo, por sus virtudes cívicas y los servicios prestados al país.

Pasó a estudio de la Comisión de Guerra.

La Guardia Civil

Se lee un memorial del Ministerio de Guerra pidiendo a la Cámara se rescinda el contrato con el Capitán de la Guardia Civil, exponiendo alguna ra-

zones al respecto y pidiendo se autorice al Ejecutivo para que disponga de \$ 13 000, pago de 26 mensualidades adelantadas al señor Doval Bravo al rescindir el contrato.

Briceño.—La solicitud del Ejecutivo sobre el gasto de los \$ 13.000 está basada en el dictamen del General Volio, cuando en otra ocasión combatía el proyecto. Hace moción para que se le dé al negocio dispensa de trámites y se empiece a discutir en la presente sesión.

Trejos.—Apoya la moción.

Volio (Jorge).—También la apoya.

Puesta a votación fue aprobada y se señala para primer debate el día de hoy.

Gastos políticos

Mayorga Rivas.—Somete a la consideración de la Cámara un proyecto que prohíbe que los gastos que ocasionen las campañas políticas, sean hechos del Tesoro Público.

Firman ese proyecto varios diputados, entre ellos los señores Briceño, Cortés y Mayorga Rivas.

Pasó a estudio de la Comisión respectiva.

Oficina de Control

Se da lectura a un largo memorial del Jefe de la Oficina de Control don Jaime Rojas proponiendo algunas reformas.

Volio.—Pide que pase ese Proyecto de Reformas a la Comisión de Legislación.

Así se dispuso.

Reformas al Código Civil

Se da lectura a una proposición del diputado Trejos, sobre reformas a algunos artículos del Código Civil, a tutores albaceas, etc. Pasó a la Comisión de Legislación.

Un memorial

Los vecinos de Piedras Negras solicitan que se eleve ese distrito a la categoría de cantón.

Pasó a estudio de la Comisión de Gobernación.

Solledad

Se lee una correspondencia de la Municipalidad de Cañas del Guanacaste, pidiendo que el impuesto de Patentes se dedique al mejoramiento de carreteras.

Acusación por prevaricato

Don Santiago Durán, representante de doña Margarita v. de Laprade, presenta una queja sobre una irregularidad que se ha cometido en la Corte Suprema de Justicia, en un negociado que su representada tiene contra el señor Juan Loots. Alega cuestiones de salud y acusa por prevaricato a la Corte, con salvedad del Magistrado Ross.

Presidente

Esta clase de recursos deben presentarse con las pruebas del caso y encuentra oportuno sentar un precedente para terminar con estos abusos. Insinúa que una comisión especial estudie estos negociados. Puesta a votación si se acepta o no la demanda del Lic. Durán, se obtuvo el siguiente resultado: 11 bolas blancas y 24 negras. En consecuencia se la rechazó.

La propuesta de un artista

Fué leída una propuesta que hace don Manuel Gómez Miralles para que se le compren 2000 ejemplares de su álbum conforme lo publicamos en nota aparte.

El diputado Trejos acogió esa propuesta que pasó a estudio de la Comisión respectiva.

El proyecto de la Guanacaste Development Co.

La Mesa pone a discusión una nueva moción del Rep. Benavides, sobre el Proyecto de la Guanacaste Development Co.

Se discuten largamente los detalles de este negociado, alternando en las discusiones los diputados Trejos, Arias, Benavides y otros más.

A las 17 horas se levantó la sesión.

VIDA SOCIAL

Fiesta de cumpleaños

El sábado pasado por la noche se celebró una simpática fiesta en la residencia del pastor evangélico don Enrique Strachan en honor y simpatía de su muy digna esposa la profesora doña Susana B. de Strachan, con motivo de su cumpleaños.

La fiesta fue organizada por los jóvenes estudiantes del Colegio que dirige la señora de Strachan, y fue ofrecida por el estimable joven don Clemente Alpírez.

La fiesta consistió en predicaciones de pasajes bíblicos, cántos de himnos evangélicos y poesías cristianas. El salón donde se verificó la fiesta, estaba ricamente adornado con guirnaldas y elegantes cadenas de flores; además hubo un excelente servicio de cantina donde se saborearon sabrosos helados y toda clase de confituras; el servicio estuvo a cargo de la conocida cantina "La Begonia" de don Salvador Rodríguez. Hicieron acto de presencia los siguientes caballeros, Mr. Leroy McCannel, Mr. Enrique Lee, señores Clemente Alpírez, Miguel Ángel Madriz, Luis Benavides, Guillermo Madriz, Jorge Ross, Gilbert Lee y además las honorables señoras doña Rosita de Lee, doña Amelia de Madriz, Miss Minie McCannel Marie de McCannel; señoritas: Isabel Zúñiga, Betty Campos, Conchita Escobar, Angela Rodríguez, María Placida, Angela Santamaría, Grace Rodríguez, Piedades Gómez, Olivia Rodríguez y otras más que no pudimos anotar por haber escapado a nuestro lápiz.

A las once de la noche terminó la lucida fiesta, quedando la señora de Strachan muy complacida de sus amistades y discípulos.

Compromiso matrimonial

El 1.º del corriente, contra el cumplimiento y correo caballero don Alfredo Gallegos E. con la angelical y virtuosa señorita Carmen Gardián.

Por la felicidad de los futuros contrayentes formulamos nuestros votos.

Cumpleaños

El domingo pasado celebró su cumpleaños la estimable señora doña María Pizarro v. de Montealegre. Con tal motivo fue muy visitada por sus familiares y amistades. Aunque ya tarde le deseamos un cúmulo de felicidades.

Boda Cleves-Serrano

A nuestra mesa de redacción ha llegado la atenta esquila que dice: "Manuel A. Serrano C. y Carlota B. de Serrano tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Carmen con el señor don Segismundo Cleves. San José, abril de 1923. Al acusar recibo y expresar nuestro agradecimiento por la fineza de su envío, séanos permitido formular nuestros más sinceros votos por la venura de la estimable pareja de prometidos."

Natalicio

Celebran hoy la fecha de su natalicio la señorita Emilia Keppfer E., doña Dora A. v. de Soler y doña Eva G. de Sancho.

Melcochas danzantes

Hace dos noches, la señorita Margarita Carranza organizó unas melcochas danzantes en el Lago de la Sabana que resultaron lucidísimas. Hubo abundancia de sabrosísimas melcochas de ajonjolí; siendo los concurrentes agasajados por el Comité organizador. El festival resultó espléndido dejando magnífica impresión.

Viaje de Mr. y Mrs. Minor C. Keith

Por cartas que se han recibido en esta capital se tiene noticia de que Mr. Minor C. Keith y su señora esposa doña Cristina Castro de Keith han salido en el vapor "Marjestic" de Nueva York a Inglaterra, en donde pasarán algunos meses.

Restablecido

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad don Adolfo Osborne, año empleado de la United Fruit Co.

Hogar de gala

El hogar de don Francisco Rodríguez y de su señora esposa doña Rosa Álvarez se encuentra de gala por el feliz nacimiento de un hermoso y robusto varoncito, que les ha llenado de alegría. Congratulamos a los esposos Rodríguez Álvarez.

Estimable enfermo

En Puerto Limón se encuentra delicado de salud Mr. William Dalzell, miembro honorable de la Colonia Inglesa residente en Costa Rica y uno de los empleados más antiguos de la United Fruit Co., le deseamos pronta mejoría.

En el Golf Club

El próximo sábado 5 de los corrientes será el primer té de la temporada, después del arreglo de los salones. Los té se seguirán efectuando semanalmente.

Estimables viajeros

Con destino a los Estados Unidos y Europa deben salir a fines del corriente mes, el estimable caballero don José C. Zeledón y su señora esposa doña Amparo. Deséales el DIARIO DEL COMERCIO a los estimables viajeros muy feliz viaje.

Compromiso matrimonial

Hace pocos días se efectuó el compromiso matrimonial del culto y distinguido caballero don Ricardo Rivera, con la bella señorita Carmen Jiménez Guardia.

El Sr. Rivera es uno de los jóvenes de más valer de la alta sociedad cartaginesa, pues une a sus brillantes dotes de luchador y de hombre de empresa, una exquisita y refinada educación adquirida en colegios extranjeros.

La señorita Jiménez Guardia, por su belleza, por sus virtudes, bien acompañada estará en el camino de la vida con el compañero que su corazón ha escogido.

La boda se efectuará dentro de algunos meses, y desde ahora desea el DIARIO DEL COMERCIO mucha ventura a los futuros contrayentes.

Comida

En la tarde del martes y en el Hotel Metrópoli se efectuó una suculenta comida ofrecida por el Sr. Ministro de Seguridad Pública y Gobernación don Aquiles Acosta. Asistieron a la comida los Sres. don Aquiles Acosta, don Leonidas Briceño, don Aristides Baltodano, don Carlos Díaz B., Dip. Francisco Mayorga Rivas, don José Albertazzi y el Sr. Lic. don G. Mata. La comida tuvo carácter de confianza.

Fechas matrimoniales

Celebran la de su matrimonio hoy don Enrique Benavides y doña Celia Valverde M. (1897.) don Alfonso Guzmán y doña Minuela León (1908) don Amancio Sáenz y doña Mariana Mora (1911) y don Joaquín Fonseca y doña Leticia Truque (1915)

Recordatorios

Cumplen hoy años de haber fallecido doña Marina G. de Vargas (1920) don José M. Ugalde (1898) y don Aquiles Coto C. (1921)

Viajeros

—Para los Estados Unidos y México han de salir el sábado próximo don Ramón Loria Montealegre y su hermana la señorita Isabel.

—Sale para Boston a continuar sus estudios el joven don René Picado.

—Para los Estados Unidos saldrán el 6 del mes entrante doña Claudia Castro v. de Fernández y sus hijos.

Hoy ha de salir para Londres Mr. Bernard Tiber Carnac.

—Para Alajuela salió don Matías Siberio acompañado su hija.

—De San Ramón llegó a esta don Hermidas Araya A.

—Procedente de Esparto don Feliciano López.

—De Santa Luisa don Miguel Larrad.

Estimable Viajero

Para los Estados Unidos saldrá el sábado próximo el Dr. don Edgar Montealegre; el Dr. Montealegre va con el fin de acompañar a Mr. W. H. Lynn y a su hermana Miss María Cecilia Lynn, quienes han permanecido en Puerto Limón por algún tiempo.

Les deseamos a los distinguidos viajeros una feliz travesía.

Enfermos

Enfermo se encuentra de cuidado el Sr. R. J. Salas Auditor de la United Fruit Co. Le deseamos pronto restablecimiento.

—La Srta. María Ramírez se encuentra enferma.

—Continúa enferma doña Emilia Céspedes de Salazar; le deseamos pronta mejoría.

—Ha continuado mejor el jovencito Alfonso Salazar C.

Exija siempre que sus papeles para su negocio estén nítidamente impresos.

La Imprenta Tormo

La más nueva del país

Montada con maquinaria y tipos de las últimas creaciones tipográficas. Puede dejar a Ud. satisfecho.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS COMERCIALES
Impresiones de toda clase a precios económicos.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11 30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Melcochas danzantes

Hace dos noches, la señorita Margarita Carranza organizó unas melcochas danzantes en el Lago de la Sabana que resultaron lucidísimas. Hubo abundancia de sabrosísimas melcochas de ajonjolí; siendo los concurrentes agasajados por el Comité organizador. El festival resultó espléndido dejando magnífica impresión.

BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmén, calle Alfredo Volio.
DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA
EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS
SERVICIO NOCTURNO
Regente: Lic. D. Alberto Gutiérrez Brea

ULTIMAS NOVEDADES DEL MOVIMIENTO POLITICO

Cartas cruzadas entre don Ricardo Jiménez y don Máximo Fernández en junio de 1913

¿En qué quedaron las promesas del actual candidato del Partido Republicano? - Palabras, palabras, palabras...

San José, 17 de junio de 1913

Señor Presidente de la República Licenciado don Ricardo Jiménez.

S. D.

Señor de todo mi respeto:

Por el conocimiento personal que de Ud. tengo señor Presidente, abrigó la idea de que la firmeza de sus convicciones morales y la rectitud de sus procedimientos, han sido y son garantía bastante de que el Partido Republicano podrá llegar al final de esta campaña electoral, protegidos sus intereses por la neutralidad de usted y la de las autoridades de la República.

Mas desgraciadamente nuestro pueblo no está acostumbrado a la neutralidad del Gobernante y ve sombras en derredor. Por otra parte, para desorientar la opinión pública algunos propagandistas de la candidatura del Doctor don Carlos Durán propalan rumores de que dicho señor está apoyado por el Gobierno que Ud. tan dignamente preside, lo cual origina indecisión con tintes de zozobra, en el ánimo popular, que a no ser desvirtuados, pudieran impedir que sea efectiva la preciada libertad de que Ud. es fiel guardián en el Poder.

Así, por ejemplo, me escribió un amigo y me dijo, que el caballero don Alberto González Soto aseguró en Pacayas, que aún cuando la mayoría de los costarricenses dispusiera que fuera yo sucesor de Ud. en el próximo periodo presidencial, Ud. no me entregaría el Gobierno de la Nación. Como se comprenderá, difícil me es dar crédito a tal noticia, no sólo por lo que entraña con respecto a Ud., sino por la distinguida personalidad de quien se hace proceder. Todos esos rumores convendría desautorizarlos de manera satisfactoria, para que no se abuse y para infundir mayor confianza a sus conciudadanos.

En la seguridad de que su grata respuesta, con la debida autorización para ser publicada, vendrá a robustecer en su fe de convencidos a los ciudadanos que de usted tienen más alto concepto por la manera correcta como usted atiende al desarrollo del proceso electoral, hará desaparecer la vacilación de los espíritus apocados, y servirá de dique a la capciosa propalación de falsedades, suplico al señor Presidente se sirva aceptar las protestas de mi más alto aprecio y consideración más distinguida.

Soy del señor Presidente, muy atento y seguro servidor,

MAXIMO FERNANDEZ

San José, 19 de junio de 1913

Señor Licenciado don Máximo Fernández.

Presente.

Muy señor mío:

Me refiero a su apreciable del 17 de los corrientes.

Hace algunos meses, un amigo suyo le aseguró que don Alberto González Soto había tratado de inducir a don Leonardo Zavaleta para que votara por una lista de candidatos municipales haciéndole ver que esa lista era oficial, y que, por lo tanto, debía ser la suya, dada su condición de empleado público. Hablé con el señor Zavaleta y me afirmó que hacía mucho tiempo no conversaba con el Sr. González, y que menos por consiguiente, habían hablado sobre elecciones municipales. El informe, pues, que recibió usted resultaba enteramente fabricado por quien se lo dió.

Le recuerdo ese incidente porque justifica la desconfianza con que se deben recibir las noticias políticas que le llegan a uno, sobre todo en épocas de luchas electorales, en la que los partidarios exaltados pierden, muchas veces sin advertirlo, todo respeto por la verdad.

En esta ocasión, aunque estaba plenamente convencido de que mi amigo el señor González Soto no había dicho que, aun cuando la mayoría de los costarricenses dispusiera que fuera usted mi sucesor, en el próximo periodo presidencial, yo no le entregaría el Gobierno de la Nación, pues conozco muy íntimamente al señor González, y sé, por lo mismo, que sus proceres estarán siempre limpios de toda patraña, lo llamé, sin embargo, para mostrarle su carta e informarme bien con él antes de contestarla. El señor González Soto me aseguró que las palabras que se le atribuían eran del todo inexactas, y que ni siquiera había habido el menor pretexto para la imputación que se le hacía.

Son tan netas las declaraciones que por varias veces he hecho sobre mi absoluta neutralidad en la presente contienda electoral, que me parece inútil toda reiteración de ellas. Si todavía hay personas que duden acerca de mi actitud, no será porque mis palabras no hayan sido suficientemente explícitas, sino por

cuanto me tengan por un hombre falaz; y para quienes, me crean así, mis palabras serán perdidas, y no cabe otra respuesta que la de esperar la confirmación de los hechos.

Al mismo tiempo que su carta dibuja el recelo de que el Gobierno apadrina la candidatura duranista, otra del Licenciado don Albino Villalobos y don Juan María Solera, recibida el mismo día, trasparenta el temor de que las autoridades amparen la candidatura fernandista, el señor Gobernador de la Provincia, doctor don Marcos M. Rodríguez, y el Alcalde de San Isidro, don Julio Bolaños; y me hacen ver que siendo notoria en todo Heredia la filiación política del señor Gobernador, el hecho relacionado es una manifiesta ostentación de partidismo, que ejercerá sin duda alguna las consecuencias de la parcialidad de los funcionarios públicos. Y el mismo día que llegaban a mis manos la carta de usted y la de los señores Villalobos y Solera, se quejaban, ante el Ministerio de la Guerra, miembros importantes del partido duranista de Alajuela porque un policía había obligado a partidarios del Doctor Durán a retirarse del lugar que ocupaban en unacalle pública, por cuanto estaban conversando de política; y otros caballeros duranistas se quejaban, también ante el mismo funcionario de que el Comandante de Alajuela y su segundo asistían siempre a las reuniones del partido republicano, mientras que se contentaban con enviar simples policías a las reuniones del partido de la unión nacional, como para hacer palpable que era el partido fernandista el que gozaba del favor oficial. Le refiero todo esto porque quejas tan contradictorias, presentadas el mismo día, prueban mejor que nada la suspicacia de los políticos y la conducta desinteresada e imparcial que observa el Ejecutivo en las actuales circunstancias. Si yo me pusiera a testar la presidencia sacrificarla las convicciones de toda mi vida y cometería, desde el punto de vista de mis conveniencias personales, el mayor de los desaciertos, como lo acredita la experiencia. Los impulsos nobles de mi ser y los vulgares del egoísmo a una me impulsan a no desviar voto alguno de costarricense y a esperar impasible que el pueblo me diga a quien he de devolver el poder que puso en mis manos. Esa será la única voz que yo obedezco. Para llegar a esta decisión no he tenido necesidad de presenciar dentro de mi alma ningún conflicto. Don Quijote y Sancho Panza me dan el mismo consejo.

Con toda consideración soy de usted muy atento y seguro servidor,

RICARDO JIMENEZ

Valiosa adhesión

El Licenciado don Alberto Brenes Córdoba, una de las más sólidas mentalidades del país, hombre de estudio, de costumbres austeras y corazón generoso, ha manifestado su simpá-

tía decidida por la candidatura del Licenciado don Alberto Echandi. La noticia ha sido recibida por el echandismo con gran regocijo, dado que el señor Brenes Córdoba pertenece a la falange de hombres ilustres y respetables del

país, a los de valor intrínseco verdadero.

La proposición de Mayorga Rivas

Se comenta muy favorablemente la moción presentada ayer al Congreso po-

el diputado don Francisco Mayorga Rivas, para que en ninguna forma paguen los empleados públicos ni el Gobierno, los gastos que demanden las campañas políticas.

Como se recordará, la costumbre de que del Erario salgan las expensas electorales fué implantada en el país por don Ricardo Jiménez.

Este es pues un nuevo golpe a los ideales jimenistas.

La elección del Directorio del Congreso debe considerarse como una derrota para don Ricardo Jiménez

Con general sorpresa no resultó electo Presidente del

Congreso el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. Muchos jimenistas hacían alardes sobre la segura elección de don Ricardo. Que don Ricardo no aceptaba dicen ahora. Pero esta fórmula es del país conocida: don Ricardo no acepta pero acepta. Hubieron de desistir de la elección de don Ricardo los jimenistas cuando en la oficina de don José Cabezas, en vísperas de la elección no les resultaban más que 19 votos. Con 19 votos no se iba a Roma; y así era menester decir como la zorra: no las como, están verdes. Esta vez don Ricardo no aceptó de veras. La elección del Directorio debe por lo tanto considerarse como una derrota para don Ricardo, pues habría sido, sin duda, de perlas para el jimenismo el poder notificar al país en grandes títulos que el autor del 28 de abril de 1914 había tomado por corta providencia, posesión de la Presidencia del Poder Legislativo.

El Presidente electo fué don Arturo Volio, con el voto caballero de todos sus adversarios del Partido Agrícola.

Aclaración necesaria

Con motivo de haber sido publicada una nota referente a una joven que se arrojó del auto n° 27, el propietario de ese vehículo nos ruega que hagamos constar que no fué el 27 de San José, pues esa noche—según certificación que presenta—su auto no salió del garage. Además de eso, él esa noche se hallaba en un paseo, en Agua Caliente de donde regresó en la madrugada.

Lo complacemos gustosos sintiendo mucho la injusta confusión de que ha sido víctima.



50 CTMS. EL PAQUETE

Partido Republicano

La Directiva Central del Partido Republicano hace saber que solamente tienen valor y mérito las resoluciones o publicaciones del Partido y especialmente a las Directivas y listas de adherentes cuando ellas lleven la firma de alguno de los Presidentes o Secretarios.

En consecuencia, el Partido no asume ninguna responsabilidad con motivo de publicaciones que no estén refrendadas en la forma expuesta.

Juan José Montealegre,
PRESIDENTE.

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

De Nuestros Corresponsales

Liberia

Concha Perla

En días pasados hicieron los puntareños una alharaca porque en La Punta descubrieron un yacimiento de concha perla. En su entusiasmo llegaron hasta pedir protección para dicho yacimiento, y pensaron colocar un guardia para evitar que lo explotaran y así facilitar su procreación.

Contrasta el interés que se toman para defender los yacimientos que les pertenecen con la marcada negligencia que tienen por los yacimientos guancastecos, no obstante ser los puntareños los únicos beneficiados.

Según una ley especial, las costas del Pacífico, para efecto de las bucerías, se dividen en tres zonas: la primera comprendida entre Bahía Salinas y Morro Hermoso (netamente guancastecos); la segunda entre Morro Hermoso y Cabo Blanco (netamente guancastecos); y la tercera entre Cabo Blanco y Punta Burica, comprendiendo las costas del Golfo de Nicoya, zona en la que apenas bucean en la parte que le corresponde al Guanacaste, pues siendo el resto de la costa su

mamente fangoso, no hay yacimientos ricos en conchas.

La misma ley señala ciertos meses para el buceo en las directas zonas así como también indica la profundidad a que, en mareas secas, debe bucearse; pero estas prescripciones se burlan de la manera más impune, porque a los beneficiarios de dichos yacimientos lo que les preocupa es el valor de las perlas y porque los yacimientos están muy lejos de La Punta.

El Gobierno cobra un derecho de aduana por la exportación de concha perla de la cual le pertenece, por ley, la cuarta parte a los Municipios del Guanacaste y a estas horas, a pesar de que en 1922 se exportó una inmensa cantidad de toneladas, no se les ha comunicado cuánto les pertenece.

Siendo pues notorio que el Guanacaste posee una inmensa riqueza en sus yacimientos pero íferos, y que de dichos yacimientos no obtiene ningún beneficio, me permito llamarle la atención a los Diputados guancastecos en el sentido de que reformen esta absurda ley que pone en manos de extraños

lo que únicamente nos pertenece.

No es egoísmo lo que me mueve a escribir estas líneas sino el completo abandono en que han dejado nuestros yacimientos los que, a ojos vistos, se están empobreciendo, pues las bucerías se estacionan, no obstante ser prohibido por la ley, en una sola zona y bucean a una profundidad insignificante con lo cual arrasan lo que encuentran y con los zapatos de los buzos destrozan y matan las ostras pequeñas.

Ojalá que el Gobierno diga cuánto le pertenece a los Municipios del Guanacaste por los derechos de aduana, y al Municipio de Puntarenas lo que le pertenece por derechos de bucería.

CORRESPONSAL

Limón

HOGAR DE PLÁCEMES

El hogar que hace pocos días la mano inexorable de destino cubrió de luto, se encuentra hoy de plácemes con motivo del envío que la Divina Providencia hizo de

una hermosa chiquitina que responde al nombre de Yolanda, trasunto fiel de su padre ya fallecido, Don Isaias Ramirez Cordero como para mitigar siquiera el dolor que este amigo incomparable dejara al abandonar esta vida donde deja un vacío en el corazón de los que nos honramos con su amistad; por ello felicitamos muy de veras a la viuda doña Lidia Martínez así como la compadecemos en su aflicción.

CORRESPONSAL

Guadalupanas

Pues señores, a pellizcos muere un burro!—A fuerza de rebuscarse fondos pecuniarios ora con veladas, ora con rifas, ya con esto, ya con el otro y después con el de más allá ha visto colmados sus nobles y constantes esfuerzos nuestro activo Director de Escuelas con la brillante adquisición de un magnífico piano el cual servirá para impartir la enseñanza del canto en nuestra Escuela. Tal adquisición implica un gran acontecimiento para nuestro plantel de enseñanza toda vez que hace

años de años que el personal docente viene trabajando en diferentes formas, suplicando, rogando y hasta mendigando la influencia ajena, con el objeto de ver, si había en esta tierra—cuna de hombres ilustres—una alma progresista y caritativa que secundara tan nobles esfuerzos; nunca la hubo.

En cambio, tiro a tiro, le donan ciertas personas a tal o cual santo o santa sus bienes habidos y por haber que tanto les costara, como si tales santos tuviesen apremiante necesidad de instruirse, educarse, comer, vestir, dormir y demás necesidades que forman la trama cada vez más complicada de nuestra existencia. Lo dicho, carísimos lectores, a pellizcos muere un burro en la conocida, en la tradicional, en la fenomenal, en la tan zaranidada y cacareada tierra cuna de hombres ilustres...!!!

—Ahora bien, ya que de planos se trata y como guiados por la mano nos vamos a permitir externar nuestras opiniones en materia de enseñanza musical. Creemos nosotros que poco o ningún fruto estable y notable se consigue con eso de gastar tiempo precioso en enseñar

a los niños solamente a cantar canciones escolares o como dicen por acá las personas refractarias a la enseñanza, enseñarle a los muchachos a solo *berrear* y digo personas refractarias a la enseñanza porque no está por demás, pacientes lectores, que ustedes sepan que en esta bendita tierra, cuna de... (¡dale con la causal), gran parte de sus moradores son refractarios, no ya de la enseñanza del canto en particular, sino de la enseñanza en general; creemos nosotros, repetimos, que debe hacerse incapie antes que todo en la música propiamente dicha y sobre todo en el *solfeo*, como en años anteriores lo hizo un maestro de dicha signatura obteniendo magníficos resultados como lo demuestra claramente el hecho de que los niños preparados por él son hoy día precisamente los individuos que integran parte de nuestra Filarmónica y es que enseñando a solfear bien a los niños se les dan bases para que ellos por sí solos continúen el estudio musical y hasta puedan labrarse su porvenir en este arte.

CORRESPONSAL

La compañía Ughetti dará esta noche una muy escogida función en el Teatro America

Interpretando del modo magistral a que nos tiene acostumbrados: LA REVOLTO SA, preciosa zarzuela en un acto y tres cuadros del notable compositor Ruperto Chapí y EL MÉTODO GORRITZ chispeante pieza en un acto y tres cuadros, música del malogrado Quiroga Valverde.

En ambas ha logrado la compañía entusiasmas ovaciones por su notable labor artística.

En las dos tomará parte el notable primer actor José Ughetti.

Los perros comediantes
siguen triunfando en el
Variedades. Esta noche
darán función

Y antes obtuvieron otros dos llenzos completos, seguidos de dos ovaciones de risas infantiles y aplausos de los mayores, para el profesor TENOR, que bien los merece por la colosal dosis de paciencia que representa el magistral adiestramiento de su "compañía" cómica "dramática" modelo de disciplina y de modestia.

Todo lo que en su alabanza puede decirse, resulta pálido ante la realidad. El éxito les acompaña, éxito merecido.

Se estrenará la preciosa obra de gran éxito titulada LOS MILLONES EN LA CALLE



Representante de la lámpara Osram: Alfonso Altschul, San José de Costa Rica, C.A

MERCANCIAS QUE SIEMPRE SE VENDEN

Cruceñijos luminosos Marcos de todas clases, Molduras, Vidrios convexos y planos, Vidrios pintados o Bañados artísticos, Cuadros, Retratos Ampliados, Oleos, Medallones, etc.

Pingües ganancias. Se requiere poco capital. Enviamos catálogos a comerciantes y agentes.

CULVER PANAMERICAN EXPORTERS

1217 West Monroe Street
Dept. 116
CHICAGO, Illinois, E. U. A.



El camino entre Pavas y Escasú

Pronto darán comienzo los trabajos para el arreglo del camino carretero entre Pavas y Escasú, así como también a la construcción de un trecho nuevo cuyo estudio y trazado tiene en su poder la Dirección de Obras Públicas.

Para atender de gastos de estas obras, el señor don Segundo Zonta, cafetalero de esa región se suscribió tomando una gran cantidad de bonos.

RELOJES DESPERTADORES RECIBIO

Miguel A. Murillo
Frente al Banco Internacional

Para las Madres

Los niños son el tesoro más precioso del hogar y su salud su más valioso atributo.

'El Consejero de la Madre'

'Antes de Nacer el Bebé'

Dos libritos que no deben faltar en todo hogar.

Pídalos hoy mismo!

CUPON

Sr. Agente Instituto "Glaxo" (Londres)
Box 355, San José
Sirvase enviarme el "Consejero de la Madre" y "Antes de Nacer el Bebé"
Nombre.....
Lugar.....
Señas.....

Hoy mismo acuda con su trabajo a la MINERVA

Importantes datos estadísticos de Nicaragua

Según loemos en la 'Revista Económica', hay en la República veintiseis 638 119 habitantes, de los cuales 311.413 son varones y 326.506 mujeres, de manera que hay 15 000 mujeres más que hombres. Existen en Nicaragua 37 personas de cien años de edad, y 6 que ya pasaron los cien.

La religión predominante es la católica, sólo hay 21853 protestantes, judíos y paganos, en su mayor parte extranjeros.

Sólo 176 921 personas saben leer y escribir, es decir, entre cada 100 personas 72 son analfabetas.

Respecto de las ocupaciones dice el último censo que hay 68,000 agricultores; 13,700 estudiantes; 4 500 comerciantes; 2 249 sastres; 633 músicos; 767 maestros de escuela; 464 panaderos; 233 médicos; 250 abogados, y 133 oficiales militares. El elemento extranjero se

"Eataba Casi Loco Por el Doer de Uceras en las Piernas."— Un Conocido Comerciante de Purisital Publica la Breve Historia de su Alivio.

"Durante varios años las Uceras me hicieron sufrir continuamente. Me sometí a todos los tratamientos de varios doctores, pero sin obtener ningún resultado. Esta desesperado. No podía trabajar. Un día probé Lavol, y con gran sorpresa y felicidad, desde la primera aplicación comencé a sentir alivio. Ahora me siento completamente bien y puedo trabajar de nuevo."

Tal es la declaración del Sr. Luis Nufes González, de Purisital, Costa Rica. Estamos publicando cartas de varios latino americanos, para que Ud. se convence que también puede obtener alivio de cualquier enfermedad cutánea, y probar Lavol hoy mismo. Una aplicación de Lavol, el líquido agradable y cicatrizante, y todo irritación y comezón desaparecen. No deje de obtener un frasco de Lavol desde luego, en la farmacia más cercana.

Se vende en todas las Farmacias
LAVOL El Líquido Maravilloso



compone de 591 norteamericanos; 1,276 británicos, cuya mayor parte son negros jamaicanos, 5 000 hondureños, y 462 entre chinos y japoneses.

En Nicaragua hay 43 candidatos a la Presidencia

Managua, abril de 1923.— Apenas comienza un Presidente el período para que fue electo, los clubs y los que no son clubs, empiezan a nominar candidatos. Los representantes de los partidos se ocupan de hacerle propaganda. En Palacio y en la misma Casa Presidencial se forjan candidaturas. Es que todos quieren ser Presidentes.

Los ex Presidentes don Adolfo Díaz y general Emiliano Chamorro trabajan con poca actividad para volver a ocupar el sillón Presidencial.

La primera candidatura proclamada ha sido la de don Martín Bernard, actual senador que fue candidato a la Presidencia en las pasadas elecciones.

Un grupo conservador de Rivas ha proclamado la candidatura del general Tomás Masis, ex-Ministro de Fomento del Gobierno de don Diego Manuel Chamorro.

En esta capital un grupo de estudiantes ha proclamado la candidatura del doctor Santos Flores López.

Un club conservador de Juigalpa, proclamó la candidatura del doctor Carlos Cuadra Pasos, Ministro de Relaciones Exteriores.

Hasta hoy son postulados por el conservatismo, el ingeniero don José Andrés Urtecho, ex Ministro de Gue-

rra y de Relaciones Exteriores, el Dr. Máximo Hermenegildo Zepeda, ex Ministro de Relaciones Exteriores; don Octaviano César, ex Ministro de Hacienda; don Adolfo Cárdenas, actual Ministro de Hacienda; general Fernando Solórzano, actual Ministro de Fomento; don Toribio Tijerino, actual Cónsul en Nueva York; doctor Alfonso Solórzano y general Humberto Pasos Díaz. También son postulados los doctores Juan Manuel Cero y Daniel Gutiérrez Navas, Magistrados de la Corte Suprema. En Granada las diversas fracciones conservadoras postulan a don Salvador Chamorro, a don Evaristo Carazo, a don Adolfo Bernard, a don Alberto Chamorro, a don Félix Pedro López y a don Alejandro César.

Un círculo conservador de León, postula a don Venancio Montalbán; otro círculo rivense postula a don Rosendo López; otro círculo capitalino postula al doctor Salvador Castrillo; otra fracción conservadora segoviana, postula a don Bartolomé Martínez, actual Vicepresidente de la República y otra fracción chontaleña al general Bartolomé Viquez.

El liberalismo, a su vez, postula a los doctores Juan B. Sacasa, Escóástico Lara, Julián Iruas, Leonardo Argüe-

llo, Francisco Paniagua Prater, Carlos Brenes Jarquín, Antonio Medrano y Rodolfo Espinoza R., y a los generales José María Moncada, José María Zelaya y José Dolores Estrada.

Dentro del progresismo se agitan, los nombres de Manuel Antonio Carazo, doctor Juan F. Gutiérrez, Salvador Calderón Ramírez y doctor Pedro González.

Falta por incluir en esta lista al doctor Salvador Mendieta.

Como en nuestro país surgen las candidaturas de la noche a la mañana, no sabemos a cuántas ascenderán durante el tiempo que falta que es más de un año y medio. Hasta hoy recontando los proclamados, son de Granada II de los ciudadanos nominados, II son de Managua, 7 de León, 5 de Rivas, dos de Masaya, 2 de Chinandega, 2 de Carazo, 1 de Segovia, 1 de Chontales y 1 de Matagalpa. Estos mismos clasificados por su credo político, se descomponen así: conservadores, 27; liberales, 2; progresistas, 4 y unionistas, 1. Total: 43 presidenciables, que han sido ya proclamados o postulados por sus correspondientes organizaciones políticas.

CORRESPONSAL

Dr. M. Valenzuela DENTISTA AMERICANO

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen.

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.

Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.

HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.

FERMIN BERNADAS

De nuevo frente a la conocida cantina **LOS GNOMOS**, ofrece sus servicios a su antigua clientela y a la sociedad en general.

Visite **LOS GNOMOS** La Cantina Chic Café, té, chocolate y grandes surtidos de licores, confitería, etc.

Don Quijote

en los Estados Unidos

En la venta pública de la biblioteca particular de David G. Joyce, de Chicago, se han vendido muchos libros de gran valor que han alcanzado muy altas sumas, pero el ejemplar por el que se ha pagado más ha sido una suntuosa edición de "Don Quijote", con magníficas ilustraciones de ocho acuarelas originales de Robert Smirke, en cuatro volúmenes los cuales fueron adquiridos por G. D. Barbes, al precio más alto del día, esto es, \$1.375.

Este precio demuestra el alto puesto que el "Quijote" ocupa en la literatura, y el valor de sus ediciones entre los bibliófilos.

Alquilo Pianos de las mejores marcas alemanas

Anita F. Ferraz

Junto al Diario del Comercio

Miles de MUJERES se Conservan Sanas y Robustas tomando HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para vigorizar la sangre y los nervios, asegurando la normalidad en las funciones orgánicas.

(En las buenas boticas.)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores

THE COSTA RICA MERCANTILE

C.O.—San José, Costa Rica

AVISO

Del 10 de Mayo próximo en adelante, se cobrarán las cuotas de la primera parte del detalle publicado en "La Gaceta" del 31 de Enero con el 10 por ciento de multa y por la vía de apremio.

Junta de Educación de Limón.

NOTICE

After May 10th next all quotas of School Tax published on Official Gazette January 31st will be collected with 10 per cent additional fine and by force of Law.

Limon Board of Education.

Y atengo en el almacén **LA MAGNOLIA** para la venta el acreditado papel de fumar marca

"EL PINO"

Es el más preferido y el más barato

A. ESCARRE

Propiedad que se vende:

Media manzana construida a 100 varas del Mercado, con frente a la Avenida central, a la calle 10 y Avenida 2.^a

Dirigir propuestas: RUPERTO SAENZ.

Aserradero Giustiniani o apartado 334.

Noticias de Honduras

Tegucigalpa, 30 de abril de 1923.—Seguimos informando al público sobre el crimen cometido en los Angeles por Clara Phillips.

Falleció ayer el estimado Dr. Remigio Díaz.

Continúa la policía dando muestras de actividad con las capturas que a cada momento efectúa, de contrabandistas de aguardiente.

Partieron para la capital salvadoreña los jóvenes Andrés y Oscar Mungia.

Pasa en primer debate la discusión del tratado general de paz y amistad suscrito en Washington por las delegaciones centroamericanas.

Ha sido nombrado Subsecretario de Estado en el Despacho de Fomento y Obras Públicas y agricultura el Dr. Antonio Reina.—EXCELSIOR.

Gerardo Bermúdez

Lado del Pacifico

VENDO: Dinamo de tres cables con 15 acumuladores. Semilla gengibrillo fresca a razón de cinco colones la cajuela, comprando diez cajuelas para arriba; puedo vender 200. Dos trapiches nuevos de agua, uno grande y otro pequeño. 1/2 de kilómetro de rielos de 25 libras por varda.

Calzado Fino y de duración ZAPATERIA AQUILES

50 varas al Sur del Teatro Moderno

El álcali contenido en los jabones arruina la cabellera

Si quiere usted conservar su cabellera, tenga cuidado con el uso de los jabones. La mayoría de los jabones y shampús preparados contienen demasiado álcali. Este deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello frágil y quebradizo.

Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsified, que es puro y absolutamente inofensivo, y que supera en eficacia a los jabones más costosos o cualquier otra cosa que Ud. pueda usar.

Una o dos cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo. Póngase en una tassa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójese sencillamente el cabello y fróte o con éste. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjuaga fácilmente quitando hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo fino, sedoso, lustrado y ondulado.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica de droguería, perfumería o pequería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.



WATKINS **MULSIFIED** ACEITE DE COCO CHAMPU

La Jardinería Central

TIENE EN USO SU TELEFONO

No. 233

Lo pone en conocimiento de su numerosa clientela, como también un gran surtido de AMERICAN BEAUTY, azucenas y espárrago en cantidad considerable.

Tras la Iglesia de La Soledad

OCTAVIO LOAIZA

Las pipas de Lloyd George

Un periódico inglés ha anunciado que las obreras de una fábrica enviaron un regalo al ex primer Ministro inglés. Ese regalo consistía en una caja de madera, primorosamente trabajada, que contenía doce pipas de las de mejor clase que se producen en Francia.

En la cubierta de la caja hay una leyenda que dice así: "En reconocimiento de vuestra obra de Ginebra."

¿No será una suavísima tomadura de pelo?

Sea lo que fuere, el caso es que Lloyd George, con sus pipas, está como chico con zapatos nuevos y todos los días fuma en una distintita.

¿Quién habla de tirantez de relaciones entre Francia e Inglaterra?

No sería extraño, en efecto, que cualquier día de estos, el mismo Lloyd George exclamase:

—Qué si estamos disgustados nosotros y los franceses? ¡Qué locura! Las obreras francesas me han regalado doce pipas! Y yo fumo en ellas todos los días. Cuando hay disgustos por medio, nadie se le ocurre fumar y menos en pipa...

Lloyd George es aficionado a ese género de razonamientos.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.c

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsele diariamente el **ANTIPYTO** del Dr. **WATKINS**.

Limpiamos los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

MADERAS DEL PACIFICO Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

ALQUILO mi casa de habitación amueblada, sra 75 varas al Norte de la Imprenta Alsina. Ernesto Quirós. Mayo 3.

TUBERCULOSIS—El mundo ahora tiene cerca de dos millones de habitantes; cada siglo tiene tres generaciones. Ahora cada año mueren cuatro millones y medio por tuberculosis; cada generación 150 millones lo que es enorme. La fortuna ha querido que en el siglo actual un italiano descubriera el sistema racional científico para curar la tuberculosis; y que en Costa Rica haya sabido sacar de esto la posible regeneración sanitaria del Género Humano. Entrando hoy el Dr. Antonio Maggiani en el 87.º año de la vida, todos los curados por él del fatal morbo deben felicitarlo por haberlo vuelto no fatal, (pero si tratado a tiempo oportuno y con sistema racional). Lo que yo hago con la presente: pongo que es a él a quien debo el que mi madre, después de cuatro años y medio de tuberculosis grave haya podido librarse de los fatales bacilos desde hace dos años.

Victoria de Peterson
San José, 2 de Mayo de 1923.

SE gratificará a quien entregue una cadena y dijecon esta inscripción "Carmencita, 8 de Mayo de 1902" perdida en días pasados.—Casa del Dr. Rucavado

EL SUMO FACEDOR nos da como regenerar la Humanidad. El Redentor lo ha hecho en la Regeneración moral con la Crucifixión; mientras es con la ciencia que se hace la Regeneración física, y esto aplicando el axioma "Electricidad es Vida"; mientras, prácticamente hablando, se hace con la electricidad introducida por la pila y por el estómago, como por medio de la solución de Cloruro de Calcio (grande conductor de la electricidad y elemento integral del organismo); pero teniendo por norma el nacimiento, para obtener nacidos sanos; con esto se puede alcanzar la regeneración física del Género Humano.—Dr. Antonio Maggiani.—San José, Hotel Central, 2 de mayo de 1923.

ADVERTENCIA.—Queda anulado el obsequio de un anillo de oro con brillante solitario de tres quilates, montado en oro y platino que debía efectuarse el primer domingo de Mayo de acuerdo con la lotería.—Para demás pormenores entenderse con S. E. L. Maduro. Abril 29—1923.

VENDO EN MORAVIA finca de siete manzanas y media de agricultura, potreros, repastos y cañales.—Leña en abundancia; aguas muy buenas; cómoda casa de habitación y magnífico galerón de ordeoño. Finca productiva y de recreo. Para informes su dueño, en Cuesta de Moravia.—José Manuel Araya. Abril 28

SE ALQUILA casa grande, cómoda y barata, en San Francisco de Marita Redonda, Contiguo a la Botica Colón. Informes en la casa que sigue. Abril 28

CREMA BELLEZA: o la Reina de las cremas, acaba de recibir la Farmacia Grillo. Su preparación es el estudio de largos años del eminente profesor alemán Sr. Sobotta. Con su uso se ensuaviza, se refresca y se limpia el cutis, facilitando que los polvos se adhieran perfectamente. Todas las damas de buen gusto que la han usado están satisfechas de sus bondades. 28 de abril.

CUCHILLERIA OSVALDO SALVADOR avisa a su numerosa clientela que ha hecho una considerable rebaja en todos sus artículos de cuchillería, tijeras y cuchillos de carnicero. Tijeras de acero garantizadas marca "Trident" desde un colón en adelante. Solamente por pocos días. Abril 28

EN CORONADO se vende en buenas condiciones una magnífica quinta de nueve manzanas, con apartes para sembrar maíz y con partes de café, caña y el resto de potrero, con casa de habitación de madera. Entenderse en la misma con Horacio Méndez. Abril 25

INTERESA A LOS PROFESIONALES y hombres de negocios.—Se alquilan varios cuartos propios para oficinas, en la casa que ocupó la extinta firma Henri Frick y Cº. Entenderse allí mismo con el señor E. de Mézerville. Abril 5.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

LE GUSTA A UD. LA MUSICA DE CUERDA?—J. Alberto Abello F. da clases de tiple, bandurria y guitarra.—Dirección: Apartado 968 o casa de pensionistas 200 varas al norte de la Botica Oriental. Marzo 28

VENDO casa grande esquinera magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$45,000.00. Única oportunidad. G. V. CRESPI.

ALFONSO ALTSCHUL.—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

URNAS NIQUELADAS.—10 urnas casi nuevas se venden.—Única oportunidad.—Entenderse con Fernando Madrigal.

VICTOR CAMPOS.—ofrece a su clientela su nuevo automóvil número 218, marca "Dogde" ultimo modelo especial para familias. Servicio a cualquier hora del día o de la noche.—Garage La Constructora. Abril 13

COMERCANTES Y CONSUMIDORES.—Vendemos a precio de costo un saldo de mercaderías tales como pintura en pasta blanca inglesa a \$20.00 la arroba, secativo líquido a \$9.00 el galón. Un lote de brochas de fibra para pintura de agua. También dos mostradores para tienda de 4 varas cada uno. Pídanlos por correo y será atendido inmediatamente.—L. Martínez & Hno.—San José.—Abril 19.

\$3,000.00 se desean tomar al interés con garantía de primera hipoteca sobre una propiedad en esta capital que renta \$120 mensuales, dirijase al apartado 1080. San José Abril 22

BUENA OPORTUNIDAD Se vende una casa muy centrada 125 varas sur del Banco de Costa Rica. Informará Dr. Fischel frente al Correo.—Abril 21 1923.

VENDO o cambio por finca de banana, o en Puriscal 13 casas nuevas con punto de comercio. Rentan 350 mensuales también puedo venderlas dando sólo 4,000 o un lote del mismo valor o acciones de banco, pagarés o un lote de ganado o automóvil en buen estado, las casas en la Soledad dirijirse apartado 1106. Abril 21.

OPORTUNIDAD.—Vendo o cambio por finca en el Puriscal 4 casas nuevas que producen \$200 mensualmente; o las vendo dando sólo 4,000 al contado; las casas están situadas en la Soledad; de esta ciudad también recibo algún lote o una casita pequeña en pagos. Dirijirse al apartado 1106.

DINERO en una hipoteca, se solicita de 10,000 a 46,000 garantía casas en esta capital, y finca en producción interés hasta 13. Dirijase apartado 1106.—Abril 22

ALQUILO una casa muy cómoda en \$100.00. 350 varas al Sur de La Provedora.—Domingo Feo Rojas. Abril 25

GUSANOL Sobre este magnífico producto nos escribe un cliente: *El amigo del afligido agricultor de los trópicos que le ayuda a combatir el sinnúmero de pestes con los que tiene que contender. El remedio infalible contra el tór-salo, mata la garrapata, cura la sarna y desinfecta cualquier herida. Pídale en las Boticas o directamente a la "Atirro Coffee Estates Co." Turrialba. abril 24*

Se hace una proposición al Congreso para que el Gobierno adquiera 2000 libros del notable artista don

Manuel Gómez Miralles

El conocido e infatigable amigo nuestro, don Manuel Gómez Miralles, editó en Alemania hace algunos meses un álbum fotográfico de Costa Rica que representa un enorme esfuerzo, y que ha llamado poderosamente la atención por la nitidez de los fotografados, y por lo bien seleccionada que está la hermosa colección.

El entusiasta artista pudo vencer todas las dificultades que una obra de esta clase implica, y después de un laborioso trabajo de varios años logró coronar con todo éxito sus aspiraciones.

El álbum referido cuenta con más de 200 vistas de todo el país: sus principales edificios públicos, sus monumentos históricos, sus colegios, sus parques, sus teatros, sus bancos, sus muelles, sus fincas, etc, etc, y al final tiene una reseña en inglés y en castellano de nuestra geografía, de las principales industrias de la población, de sus ferrocarriles y de sus presupuestos.

Creemos sinceramente que un libro de esta clase, repartido en el exterior por medio de los consulados, sería la mejor y más eficiente propaganda pro Costa Rica.

La edición ha tenido una gran demanda al precio de \$12 el ejemplar, y de \$3 para turistas.

Ahora bien, en uno de estos días será leída en el Congreso la proposición que el señor Gómez Miralles hace al Gobierno para que le tome 2000 ejemplares al precio de costo.

Tratándose como se trata de una obra de grande y verdadero interés, que dará a conocer los adelantos, industrias y perspectivas de la Nación, en el exterior, nos sentimos obligados a recomendar efusivamente a los señores Representantes que prueben la proposición del muy estimable artista señor Gómez Miralles.

TEATRO VARIEDADES

JUEVES 2 de MAYO de 1923

A las 8.30 p. m.

Ultimas Funciones!

de la Gran Compañía Canina del Prof. Tenof

Los Perros Comediantes y estreno de la gran cinta Los Millones en la Calle

Compramos Números

Ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO correspondientes al domingo 29, compramos en esta ADMINISTRACIÓN.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Teatro América

Compañía de Operetas Marina Ughetti

JUEVES 3 de MAYO de 1923
NOCHE a las 8.30

La Revoltosa y la chistosisima zarzuela

El Método Gorritz
Entrada: DOS COLONES

Sábado: Función Popularísima!
LA DUQUESA

Inauguración de las sesiones ordinarias del Congreso

(Viene de la página 3)

Arriéndose una vez más a la campaña política, que la actuación de la Cámara debe sujetarse a tener los ojos puestos en el bien de la patria.

No se debe hacer política personalista en el recinto del Congreso, pues la campaña ha de hacerse fuera, "En esta Asamblea sólo debemos ante todo mejorar y coronar la labor empezada".

Incidentalmente, al hablar de las obras del Congreso, menciona la creación de la Oficina de Control que tan buenos frutos está dando.

Termina don Arturo repitiendo que él como el más joven y el más modesto de los diputados, se siente obligado y agradecido con sus compañeros al presidir la Asamblea Legislativa.

Las barras lo ovacionaron cuando terminó su hermoso discurso.

Lectura del Mensaje Presidencial

El segundo Secretario lee una comunicación del Ministro de Seguridad Pública, en la que pide en nombre del Presidente de la República, sea leído el mensaje Presidencial. Minutos después se dió lectura al precitado mensaje.

Sale el abanderado con el Pabellón Nacional, siendo acompañado hasta la puerta por los Secretarios.

El Presidente Volto, al concluirse la sesión inaugural, dice que las sesiones comenzarán al día siguiente (ayer) y encarece la mayor puntualidad.

Como se ve, el Directorio fue reelecto, salvo el Vice-Presidente Dr. Cordeiro.

Nos dicen que el voto único que obtuvo don Ricardo Jiménez para Presidente, Vice-Presidente, Secretario 1º Secretario 2º, etc, es de uno de sus fanáticos admiradores y que el de Pro-Secretario que obtuvo el general Volto se debió al Sr. Briceño quien riéndose dijo al general: "Ya vé, no lo olvidamos".

Algo curioso resultó el hecho, comentadísimo, de obtener don Ricardo un solo voto en todas las elecciones.

Platería de A. Bello

Artículos de oro, plata y carey
Exactitud en los trabajos
Avenida Central
Frente al Palacio Nacional

Una rectificación

Tres Rios Mayo 1.º de 1923.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO San José

Muy señor mío:

En su periódico de hoy aparece un artículo con el mote de «El Jefe Político de Tres Rios desobedece a la Ley, y el Director de Escuela hace política». En dicho artículo un señor Martínez entre otras cosas dice: que en la lista Republicana hay nombres de muertos y otros que son ehandistas y entre estos otros cita mi nombre. Considero incorrecto ese proceder toda vez que yo no he externado mi opinión política ni he autorizado a nadie para llevar mi nombre en esas cuestiones, que no tienen para mí ningún interés.

Mi color político quedará declarado el día de las elecciones, mientras tanto soy neutral y agradeceré que no me tomen en cuenta en ningún bando.

Soy del señor Director affmo. S. S.,

PABLO VEGA MASÍS

Las enfermedades venéreas se evitan usando

De venta en todas las boticas importantes

Teatro Trébol La gran serie

Continúa esta noche la gran serie del incomparable Eddie Polo que ha puesto esta vez todo su valor, toda su energía, todo su heroísmo en el servicio de un argumento muy curioso, de esos argumentos que estiman la curiosidad y que se sigue con interés al través de todos los episodios de la obra.

En la tanda de las siete se pondrá en escena la famosísima comedia del incomparable Harold Lloyd que lleva por título QUIEN DIJO MIEDO

No olvidarse que nunca falta la revista Pathe.

Aclaración de una nota

Con las debidas excusas que presentamos a la señorita Chacón por haber incluido su nombre en una nota informativa, publicamos la carta que nos envió y que aclara el punto Sr. Director del

La Ciudad, 1º de Mayo de 1923.
DIARIO DEL COMERCIO
E. S. M.

Estimado señor:

Me permito manifestar a Ud. que actividades de otra índole, ocupan el tiempo que mis queridos diarios me dejan, impidiendo así que siquiera con el pensamiento me haya yo ocupado de ese asunto de la Casa Misteriosa a que hace varios días viene refiriéndose su estimable diario.

Así pues, en lo que a mí respecta, carece en absoluto de fundamento y veracidad la noticia incertada sobre el particular, en la edición de hoy.

Muy atentamente

ANA ROSA CHACÓN

P. D.—Iguales manifestaciones nos han hecho la culta y distinguida dama doña Amparo Zeledón, que desea ver su nombre en letras de molde, y la señorita Angela Acuña.

Desatención con un cumplido y viejo empleado del ferrocarril de C. R

Desde que el ferrocarril de Costa Rica era pertenencia del Gobierno, es decir, hace poco más o menos 38 años presta sus importantes servicios a esta empresa el conocido y estimable caballero don Luis F. Sáenz, persona que siempre fue tratado con la mayor consideración por sus superiores que han sabido apreciarlo.

Don Luis siempre ha tenido su oficina muy bien instalada y bien acondicionada para recibir como se debe a las personas que llegan a asuntos del servicio.

El martes de la presente semana uno de nuestros reporteros, que siempre ha apreciado en lo que vale al señor Sáenz, estuvo de pasada por su oficina a saludarlo y a la vez a hacerle una pregunta referente al ramo. Desde el momento le llamó la atención ver su oficina, aquella elegante oficina completamente desmantelada y como si estuviera de mudanza.

Nuestro reportero, extrañado le preguntó después de haberlo saludado amigablemente, se está usted trasladando a otro lugar? Don Luis con la amabilidad y serenidad que le caracterizan, y después de un instante de reflexión contestó: efectivamente señor, me van a trasladar a la bodega de fletes; y quedó pensativo por un instante sin proferir palabra, como si de su razón saliera un algo que su semblante no pudo disimular.

Nuestro reportero, dirigiéndose de nuevo a él le dijo, pero aquel lugar que le han asignado no es nada apropiado para una oficina como la suya, ni reúne las condiciones necesarias para el caso, además, una empresa de esta naturaleza no debiera bajo ningún concepto tratarlo a usted y a sus empleados subalternos compañeros de oficina de esa manera, máxime si se toma en cuenta los años que usted tiene de servicios completamente satisfactorios.

Después de un rato de amable conversación nuestro reportero se despidió de don Luis, manifestándole su agradecimiento por haberle suministrado el dato que deseaba.

Se declaran en huelga

Ayer por la mañana se declararon en huelga varios empleados de la imprenta de los señores Sauter y Co. pidiendo según nos dicen un aumento de sueldo.

Todavía a las 14 hs. estaba la huelga en pie.

Deseamos que se solucione pronto esa dificultad de la mejor manera posible.

Nuevo Director de "La Prensa"

Nuestro buen amigo don Julio Padilla se ha hecho cargo, desde hoy de la Dirección de "La Prensa".

Desde las columnas de dicho periódico vespertino se propone el señor Padilla luchar arduamente por mejorar las actividades y circulación del mismo, lo que no dudamos alcance con éxito, tanto por su esfuerzo como por ser un buen luchador y hombre de empresa.